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ОФИЦИАЛЬНАЯ ХРОНИКА

ВСТРЕЧА ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
В.В.ПУТИНА С УЧАСТНИКАМИ РОССИЙСКИХ АНТАРКТИЧЕСКИХ ЭКСПЕДИЦИЙ

20 апреля 2012 г. состоялась встреча Председателя 
Правительства Российской Федерации Владимира 
Владимировича Путина с участниками Российских антар-
ктических экспедиций (РАЭ). Их представляли заведую-
щий кафедрой Санкт-Петербургского горного универси-
тета (СПбГГУ) Н.И.Васильев, заведующий лабораторией 
Арктического и антарктического научно-исследовательского 
института (ААНИИ) В.Я.Липенков, руководитель отдела 
ААНИИ Л.М.Саватюгин, ведущий научный сотрудник ААНИИ 
А.А.Екайкин, сотрудники 57-й Российской антарктической 
экспедиции на станции Восток П.В.Тетерев, Е.М.Золотов, 
А.В.Туркеев, заместитель начальника Российской антар-
ктической экспедиции В.А.Кучин, начальник Российской 
антарктической экспедиции В.В.Лукин, профессор СПбГГУ 
Э.А.Загривный, старший научный сотрудник СПбГГУ 
Г.Н.Соловьев, а также министр природных ресурсов и эко-
логии Российской Федерации Ю.П.Трутнев и руководитель 
Федеральной службы по гидрометеорологии и мониторингу 
окружающей среды А.В.Фролов.

Встреча была организована в связи с выдающим-
ся событием в антарктических исследованиях последних 
лет – проникновением через глубокую ледяную скважину 
российской антарктической станции Восток в подледнико-
вое озеро, которое произошло 5 февраля 2012 г.

В.В.Путин тепло поздравил всех участников уникаль-
ного бурового проекта, выполненного в Российской антар-
ктической экспедиции с огромным успехом. Он отметил, 
что данное событие в значительной мере укрепило между-
народный престиж нашего государства и вновь возвратило 
Россию на лидирующие позиции в мировом антарктиче-
ском сообществе.

В ответном выступлении В.В.Лукин кратко информи-
ровал о современном состоянии Российской антарктиче-
ской экспедиции и существующих проблемах ее развития, 
отметив, что многие из них уже решены с помощью актив-
ной позиции Российского Правительства. Он обратил вни-
мание на необходимость продления или создания новой 
Федеральной целевой программы «Мировой океан», в рам-
ках которой на межведомственном уровне ведутся отече-
ственные фундаментальные антарктические исследования 
и осуществляется капитальное строительство объектов 
инфраструктуры РАЭ, а также приобретение экспедицион-
ного оборудования и приборного парка. Кроме того, особое 
место было уделено проблемам авиационного обеспечения 
деятельности РАЭ, которая остро нуждается в использо-
вании среднемагистрального транспортного самолета на 
лыжно-колесных шасси российского производства.

В.Я.Липенков подробно осветил научные аспекты 
исследования ледяного керна, полученного в ходе буровых 
операций на станции Восток, и результаты выполненных 
реконструкций палеоклиматических изменений на шестом 
континенте. В.В.Путин интересовался возможностями 
прогностических оценок современного развития глобаль-
ных изменений климата, подчеркнув существующую за-
висимость развития экономики нашей страны от этих 
природных процессов и связанных с ними возможных по-
литических решений. Н.И.Васильев рассказал о подготов-
ке кадров специалистов буровиков в СПбГГУ, созданных А.В.Туркеев.

Момент встречи.

Н.И.Васильев и В.В.Путин.

Л.М.Саватюгин, В.В.Лукин, В.Я.Липенков.
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МЕЖДУНАРОДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
«БЕЗОПАСНОСТЬ И СОТРУДНИЧЕСТВО В АРКТИКЕ: НОВЫЕ РУБЕЖИ»

технологиях бурения льда, предназначенных для них 
инженерных и технических средств и особенностях 
проведения буровых операций в глубокой ледяной 
скважине на станции Восток. Он подробно осветил 
созданную в России экологически чистую техноло-
гию проникновения в подледниковое озеро Восток 
через вышеназванную скважину и пояснил техниче-
ский процесс бурения последних метров ледника.

В.В.Путин еще раз поблагодарил всех участ-
ников встречи за проделанную работу и пожелал 
им новых творческих успехов. Участники встречи 
передали Председателю Правительства Российской 
Федерации свое письмо с перечнем проблем даль-

нейшего развития антарктических исследований, ко-
торые требуют правительственного решения.

После завершения встречи в Правительстве 
Российской Федерации Ю.П.Трутнев вручил в сво-
ем кабинете участникам встречи почетные зна-
ки Министерства природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации.

Зам. директора ААНИИ, начальник РАЭ 
В.В.Лукин

Фото с официального сайта Правительства РФ

С полной стенограммой встречи можно озна-
комиться здесь: http://government.ru/docs/18720/ 

12 апреля 2012 г. в Мурманске под пред-
седательством Секретаря Совета безопасности 
Российской Федерации Н.П.Патрушева состоялась 
международная конференция «Безопасность и сотруд-
ничество в Арктике: новые рубежи». В конференции 
приняли участие представители восьми стран – чле-
нов Арктического совета. Среди российских участ-
ников конференции: специальный представитель 
Президента России по международному сотрудниче-
ству в Арктике и Антарктике А.Н.Чилингаров, советник 
Президента России А.И.Бедрицкий, вице-президент 
Российской академии наук Н.П.Лаверов, руководитель 
Федеральной службы по гидрометеорологии и мони-
торингу окружающей среды А.В.Фролов, заместитель 
министра транспорта России В.А.Олерский и другие.

Север является глобальным экологическим 
и стратегическим резервом всей планеты, в этом 
районе находится около трети экологически чистой 
территории Земли.

Уже сейчас в Арктике ведется активная хозяй-
ственная деятельность, работает Северный морской 
путь, растут объемы транспортировок, осуществля-
ется строительство судов как под текущие потребно-
сти государства, так и под перспективные перевозки, 
ведется освоение ресурсов арктического шельфа. 
При этом и техногенные, и природно-климатические 
факторы одинаково сильно влияют на развитие хо-
зяйственной деятельности в Арктике. 

Внимание к Арктике в последние годы воз-
растает со стороны многих стран. Как отметил 
Президент Российской Федерации, устойчивое раз-
витие региона на основе сотрудничества и безуслов-
ного уважения международного права имеет исклю-
чительное значение.

Члены Арктического совета – Дания, Исландия, 
Канада, Норвегия, Россия, США, Финляндия и 
Швеция относят к главным современным проблемам 
Арктики пограничную, экологическую и транспорт-
ную безопасность.

Заместитель министра регионального разви-
тия Российской Федерации А.П.Викторов выступил 
на конференции с докладом «О Стратегии развития 

Арктической зоны Российской Федерации». В первую 
очередь в докладе были освещены вопросы развития 
Северного морского пути и ледокольного флота, си-
стемы комплексной безопасности в Арктике, освое-
ния континентального шельфа России в Арктике, а 
также вопросы экологической безопасности и улуч-
шения качества жизни населения макрорегиона.

Также в ходе конференции обсуждались сле-
дующие темы: «Безопасность и сотрудничество в 
Арктике – новые факторы, вызовы и предпосылки», 
«Пограничная безопасность в Арктике – перспекти-
вы международной координации и сотрудничества», 
«Безопасность морских перевозок в Арктике – на-
циональные усилия и возможности международного 
сотрудничества», «Обеспечение экологической без-
опасности в Арктике».

По словам Президента Российской Федерации, 
Россия и впредь готова вносить значительный вклад 
в сохранение уникальной природы Арктики, способ-
ствовать реализации совместных проектов в транс-
портной и добывающей отраслях, а также работать 
над укреплением приграничного взаимодействия. 
Все мероприятия конференции были направлены на 
демонстрацию Российской Федерацией готовности 
к открытому арктическому диалогу.

Конференция сопровождалась тематиче-
ской выставкой, подготовленной организациями 
Росгидромета. В экспозиции были представлены 
научные обоснования современных технологий ис-
следования и освоения Арктики. Информация для 
выставки была подготовлена Мурманским УГМС, 
ААНИИ, НИЦ «Планета», ВНИИГМИ-МЦД, ГОИН.

Раздел, представленный НИЦ «Планета», был 
посвящен перспективной высокоэллиптической ги-
дрометеорологической космической системе (КС) 
«Арктика», вопросам обеспечения пользователей 
спутниковой информационной продукцией.

Экспозиция ААНИИ отразила проблемы ис-
следования, анализа и прогнозирования состоя-
ния природной среды в полярных регионах Земли 
в интересах обеспечения гидрометеорологической 
безопасности морской деятельности в Арктике и по-




